

cœur et qui ne sortira de la plaie que le jour où son fils chéri ressuscitera. Après trente-trois années de sinistres pressentiments sanctifiés par la plus admirable patience, Marie unit une compassion sans bornes à la cruelle passion de son Jésus. Mère de douleurs, elle offrit à Dieu toutes ses larmes et toutes ses tortures. Complètement inutiles pour elle au point de vue de l'expiation, car elle est la Mère de Dieu et la Vierge immaculée, ces flots amers de la tribulation eurent leur emploi et atteignirent leur but : ils montèrent vers le ciel et grossirent le trésor des satisfactions de son divin Fils.

De même, que de saints restés aussi innocents, aussi candides qu'un enfant baptisé la veille et qui, néanmoins, se sont mortifiés, châtiés, immolés, crucifiés sans trêve comme sans pitié ! Chaque nuit, saint Dominique se flagellait trois fois jusqu'au sang et de ce sang versé par l'amour, il faisait trois parts : l'une pour les pécheurs, l'autre pour les âmes du purgatoire et la troisième pour ses propres fautes. Sur ce dernier point, saint Dominique humble et pur comme saint François d'Assise, comme saint Pierre de Vérone, comme saint Thomas d'Aquin, comme saint Vincent Ferrier, comme sainte Thérèse, comme saint François de Sales, et plusieurs autres, se faisait une complète illusion : il n'avait aucun péché grave à pleurer et à expier, mais à peine de légères imperfections à secouer comme on secoue des grains de poussière tombés sur un vêtement de fête.

Témoins émerveillés de toutes ces souffrances imméritées et héroïques, les anges ne laissent pas une seule de ces expiations des saints s'évaporer et se perdre. Dans ces coupes d'or de la justice divine dont parle l'Apocalypse, ils recueillent une à une chaque goutte de ce sang versé en esprit de pénitence ; ils en composent ensuite un flot, un ruisseau, un torrent et ils font couler ce fleuve de l'expiation devant le trône de l'Agneau immolé lui-même dès le commencement du monde et encore couvert des stigmates glorieux de ses indicibles et salutaires blessures.

Tel est le magnifique trésor suspendu au-dessus de la tête de l'Eglise.

“ Qui est entré dans les trésors de la neige ? ” s'écriait Job, le patriarche iduméen. Il voulait dire : Qui a jamais su apprécier à leur juste valeur toutes les richesses